

はしがき

国や地方公共団体など行政の活動は、今日、ますます密接に、わたしたちの生活に関わるようになっている。そして、行政の活動を制御する行政法は、その量的な増大においてはもちろん、その質的な重要さにおいても、法典を有する「六法」に匹敵する法へと進化している。そのうえ、変動する現代社会の在り方を反映して、行政法には、次々と「新しいもの」が「古いもの」のなかに埋め込まれたり、その横に並置されたりしており、それらの相互作用によって、行政法の姿は、かつてのそれとは相当異なるものへと変わりつつある。

そして、行政法を解釈・運用・説明する担い手も、かつては、まずは行政自身であり、行政法は、行政自身にとってさしあたり理解できるものであればよしとされてきた。しかし、制度変化の過程のなかにある今日の行政法を掌る担い手は、もはや行政だけではない。裁判所や国民・住民、そして、彼らの権利擁護・実現を支援する法律家も、行政法の担い手として、大きな役割を果たし始めている。とくに、行政に対するチェック機能の強化を目指した「司法改革」後、裁判所と法律家の役割の増大は顕著である。こうした行政法のあり方とこれにコミットする担い手の変化・進化をみると、行政法の教科書も、また、こうした制度変化や担い手の多様化に対応したものへと脱皮することが求められている。

本書は、このような問題関心を共有する4名の研究者による教科書であり、現代社会をめぐるアクチュアルな論点・争点をとりあげ、問題意識をはぐくむ「アクチュアルシリーズ」の一書として、刊行するものである。

行政法を掌る多様な担い手、また、将来、担い手となる学生が学ぶ際に、必須となる基本的な原理と仕組みについて、まずは、おさえることができることを目指した。そして、新しい制度とその影響を受けた制度変化にも目を配った。そして、制度変化を促したりその影響を受けたりしつつ、新たな展開を示す判例を中心に、近時の行政法運用についても、初学者にもわかりやすく、しかし、正確さと品質は落とさないことに心がけながら叙述した。

ところで、本書は、同じく法律文化社から刊行され、幸い、多くの読者の支持を得て、長きにわたって読まれ続けた室井力編『新現代行政法入門（1）〔補訂版〕』の後継書でもある。本書の執筆者は、いずれも室井力先生の指導を受けた者であるということから、先生の仕事を継承することを目指したことはもちろんであるが、前書が打ち出した特徴についても、変化の時代にあって、受け継ぐべき価値のあるものと考えているからである。それは、前書の「はしがき」で述べられた①行政法の解釈運用という限られた観点だけではなく、行政法理論が形成された経緯、実際の法令と実務との対比、今後の課題の明示、および、理論の正当性の存否も説明すること、②行政法現象を表面的ではなく、より客観的に理解し、憲法の保障する人権と民主主義の観点から明確に整序すること、③既存の、または、新たに形成された行政法の仕組みや運用を整合的に説明することにとどまるのではなく、そのよって立つ原理や原則、現実体を客観的に分析すること、という特徴である。要約すれば、これは、行政法について、解釈学に基づく実証的視角にとどまらないで、社会科学の「理論枠組み」のなかにも入れてみることを目指すものであった。本書が、行政法の制度変化の過程に着目した叙述にかなりのスペースを割いているのは、この「視角」の今日的有用性への確信からである。

本書の原稿の調整と整理については、4名の筆者が行った。巻末の事項・判例索引については、三重短期大学講師藤枝律子さんと名古屋大学大学院法学研究科研究生安田理恵さんのご協力を得た。法律文化社の秋山泰さんと加藤彩代さんには、言い尽くせぬほどのご助力をたまわった。これらの方々には、執筆者一同、とくに感謝の意を表したい。

2010年1月

執筆者を代表して

市橋 克哉